

Los autores en este número por orden de aparición

Paul Seils. Jefe de la sección de análisis de la división sobre competencia, complementariedad y cooperación de la Fiscalía de la Corte Penal Internacional. Su sección es responsable de todo lo relativo a las consideraciones de admisibilidad y los intereses de la justicia en la Corte Penal Internacional. Trabajó también como asociado en el Centro Internacional para la Justicia Transicional en Nueva York (2001-2004) y Director Jurídico del Centro de Acción Legal en Derechos Humanos en Guatemala (1997-2001). Comenzó a trabajar como abogado de defensa criminal en Escocia en 1991. Ha dirigido investigaciones sobre los crímenes colectivos cometidos en conflictos internos y ha asesorado a varios gobiernos y otros organismos sobre las opciones políticas en relación con la responsabilidad de estos crímenes en el contexto de las transiciones políticas. Ha trabajado en diferentes casos, incluyendo Guatemala, Perú, Colombia, Timor Oriental, Afganistán y República Democrática del Congo; de los que ha publicado varios artículos relacionados.

Jefferson Jaramillo Marín. Candidato a Doctor en Investigación en Ciencias Sociales, Flacso - México. Becario del Conacyt, México. Sociólogo y Magíster en Filosofía Política de la Universidad del Valle, Colombia. Desde el 2006 es profesor del departamento de sociología de la Pontificia Universidad Javeriana, Bogotá. Ha sido profesor de las universidades La Salle (Bogotá) y Caldas (Manizales). Su producción académica se ubica en el terreno de la filosofía política contemporánea.

nea, las metodologías cualitativas y el análisis del conflicto. Recientemente ha incursionado en los estudios sociales e históricos sobre la memoria. Su tesis doctoral analiza las comisiones de estudio sobre la violencia en Colombia, la recuperación y tramitación del pasado y presente de la violencia en Colombia.

Magdalena López. Actualmente se encuentra cursando el Doctorado en Ciencias Sociales en la Universidad de Buenos Aires (UBA), siendo becaria del Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas (CONICET) desde el año 2008. Licenciada en Ciencia Política de la Universidad de Buenos Aires (UBA), Argentina. Su tema actual de investigación se centra en el rol de los partidos políticos en Paraguay, el sistema de gobierno y el sistema de partidos, desde 1947 a la actualidad, analizando el funcionamiento de la arena política y de las reglamentaciones electorales y normativas que permitieron que se desarrollaran más de seis décadas de gobierno monocolor, finalizado por el triunfo de un candidato externo, Fernando Lugo en el año 2008. Así mismo, ha realizado numerosos análisis de temas diversos, como las políticas públicas y la emigración en Paraguay, el estudio de algunos intelectuales paraguayos y una minuciosa revisión de la transición democrática en el país. Ha participado en la organización de eventos científicos académicos y posee varias publicaciones en revistas científicas, y ponencias en diversos congresos.

Jennifer Thowinson. Maestría en Administración Pública y Política Pública del Tecnológico de Monterrey, Campus Ciudad de México. Especialista en Administración y Planificación del Desarrollo Regional de la Universidad de los Andes, Colombia. Politóloga de la Facultad de Ciencia Política y Gobierno de la Universidad del Rosario, Colombia. Ha realizado cursos en Relaciones Internacionales de Estados Unidos en la Universidad de Georgetown, Estados Unidos, y de Pobreza urbana en la Kennedy School of Government de la Universidad de Harvard, Estudios Estados Unidos. Laboralmente, se ha desempeñado como asistente de investigación en las Universidad del Norte y en el Tecnológico de Monterrey, México, y fue asesora de despacho del Consejo Nacional Electoral. Actualmente, se desempeña como Asesora del Grupo Internacional de Colciencias, y profesora catedrática de

la Facultades de Ciencia Política y Gobierno y de Relaciones Internacionales de la Universidad del Rosario, Colombia, y de la Escuela de Ciencias Económicas y Administrativas de la Universidad de la Sabana, Colombia.

Raúl Velásquez Gavilanes. Doctor en Estudios Políticos y Magíster en Políticas Públicas de la Universidad de Oxford, Reino Unido. Abogado de la Universidad Javeriana, Colombia. Se ha desempeñado laboralmente como abogado del Banco de la República y Subsecretario de Gobierno de Bogotá y Director Ejecutivo del Fondo de Vigilancia y Seguridad del Distrito. Como docente ha estado vinculado a diferentes universidades (Rosario, Javeriana, Andes, Externado, Nacional de Colombia) participando en procesos de enseñanza, consultoría e investigación. Actualmente se desempeña como profesor de tiempo completo en las Facultades de Ciencia Política y Gobierno y de Relaciones Internacionales de la Universidad del Rosario e investigador del Centro de Estudios Políticos e Internacionales -CEPI- de la misma Universidad. Sus temas de interés son políticas públicas, liderazgo político, gobierno urbano local, cultura política, participación ciudadana y control social.

Ana Carolina Gómez. Politóloga de la Universidad del Rosario, Colombia. Actualmente trabaja como joven investigadora de la línea de investigación *Teoría y Práctica de las Políticas Públicas* del Centro de Estudios Políticos e Internacionales -CEPI- de las Facultades de Ciencia Política y Gobierno y de Relaciones Internacionales de la Universidad del Rosario, Colombia. Sus áreas de interés se centran en el estudio de las políticas públicas, la sociología política y los estudios latinoamericanos.

William Alfonso Piña. Magíster en Teoría de la Arquitectura de la Universidad Nacional de Colombia, obtenido con Tesis Meritoria como investigación urbana. Especialista en Gestión Ambiental Urbana, Universidad Piloto de Colombia. Arquitecto de la Universidad Nacional de Colombia, con intensificación en Diseño Arquitectónico y Aspectos Ambientales. Actualmente trabaja como profesor de las Facultades de Ciencia Política y Gobierno y de Relaciones Internacionales en su programa de Gestión y Desarrollo Urbanos -Ekística.

Trayectoria y desempeño profesional orientados hacia la gestión e investigación en ordenamiento territorial, medio ambiente, espacio público y patrimonio, así como en la coordinación y el desarrollo de estudios urbanos y ambientales, que incluye la puesta en marcha de proyectos de inversión, planeación, gestión y desarrollo, de programas institucionales, actividades que se han desarrollado principalmente vinculado a entidades públicas, como funcionario y consultor. Las actividades de investigación y docencia en Urbanismo y aspectos ambientales se han centrado en materias referidas a los procesos de desarrollo y ordenamiento urbano, desarrollo sostenible, teoría de ciudad, cultura ciudadana, semiótica, técnicas de investigación, historia de la ciudad colombiana, historia de las mentalidades, estilos arquitectónicos y artísticos, entre otras.

María Helena Botero. Maestría en Gestión y Análisis de Política Públicas de la Universidad de Ginebra, Suiza. Administradora Pública, con Especialización en Planeación Urbana y Regional de la Escuela Superior de Administración Pública, -ESAP-. Actualmente es profesora e investigadora de la Facultad de Ciencia Política y Gobierno de la Universidad del Rosario, Colombia. También ha sido investigadora de la Pontificia Universidad Javeriana, Colombia, la Universidad Central del Ecuador, en la Universidad de Cuenca, Ecuador, y en la Escuela Agrícola Panamericana, Zamorano. Es miembro del Consejo Editorial de la Revista Territorios, editada por la Asociación de Investigadores Urbano Regionales de Colombia y la Universidad del Rosario, Colombia. Las competencias adquiridas tanto académicamente como por experiencia profesional la ubican en las áreas de la docencia, la consultoría y la investigación dentro de los campos del conocimiento de su especialización, para lo cual ha desarrollado fortalezas en el manejo de metodologías de intervención social. Las áreas de desempeño profesional acometidas involucran el fortalecimiento institucional, la evaluación de políticas públicas, el desarrollo regional y la planeación participativa.

Luis Alberto Cardozo. Politólogo de la Universidad del Rosario, Colombia. Fotógrafo documentalista y músico. Tiene experiencia en investigación académica en temas internacionales, culturales, territo-

riales, y sobre tecnologías de la información de las telecomunicaciones. Actualmente es catedrático sobre TICs, fotografía documental, y fotografía política en la Universidad del Rosario. De igual forma es fundador y co-director del portal web de contenido político y cultural www.elbogotazo.com, el cual fue nominado como mejor sitio colombiano en la categoría Política y Democracia de los premios Colombia en Línea 2010.

Mauricio Montoya Londoño. Doctor y Magíster en Filosofía de la Pontificia Universidad Javeriana, Colombia. Filósofo de la Universidad del Quindío, Colombia. En la actualidad, profesor de Filosofía en la Universidad de La Salle (Tiempo completo), profesor catedrático de la Universidad Javeriana y Jorge Tadeo Lozano. Su área de formación, investigación y trabajo es principalmente la filosofía práctica; la cual está compuesta por problemas de ética (o filosofía moral), bioética, ética de los negocios, filosofía política, filosofía del derecho, filosofía social. Los temas de mayor interés en esta área son: la democracia, construcción de ciudadanía, derechos humanos, responsabilidad social, el problema de la validez de las normas y los juicios morales, la justicia distributiva, la justicia transicional, el Derecho, la pregunta por la felicidad, la buena vida, el bienestar, entre otros.

Ivonne Lockhart-Smith. (*née Duarte Peña*). Master in Comparative Politics, London School of Economics and Political Science, Reino Unido. Politóloga e Internacionalista, Universidad del Rosario, Colombia. Ha trabajado como Asesora para Asuntos Gubernamentales para Stikeman Elliot, Londres, Reino Unido. Investigadora y Analista freelance para Jane's Intelligence and Defence y para Control Risks, Londres. Asesora política e investigadora para una candidatura presidencial de Colombia en 2009. Desarrolló proyectos en consultoría para una empresa privada en Londres en 2008. Fue miembro del Grupo de Estudio sobre Colombia en el International Institute for Strategic Studies (Londres) en 2007, miembro del grupo de investigación sobre Seguridad Global en Demos, Londres en 2007, y pasante en el Royal Institute of International Affairs, Chatham House en 2006. Coordinó el Observatorio de Política Exterior Colombiana (OPEC) de la Universidad del Rosario en 2004, y fue asistente de

Investigación para el Centro de Estudios Políticos e Internacionales -CEPI- de la misma universidad. Fue asistente de investigación y coordinación para Fescol entre 2003 y 2005. Trabajó como pasante en la Misión Permanente de Colombia ante la ONU, para el Consejo de Seguridad en 2002.

César Augusto Bermúdez. Historiador de la Universidad de Antioquia, Colombia. Integrante de los grupos de investigación “*Comunicación, Periodismo y Sociedad*” (Facultad de Comunicaciones) e “*Historia Contemporánea*” (Departamento de Historia, Facultad de Ciencias Sociales y Humanas) de la Universidad de Antioquia, ambos grupos clasificados en COLCIENCIAS (Instituto Colombiano para el Desarrollo de la Ciencia y la Tecnología), Colombia. Participó en el desarrollo del proyecto “Sistematización de la experiencia de diseño y aplicación del Plan Especial del Centro 2005 – 2009”, adscrito al Instituto de Estudios Regionales -INER- de la Universidad de Antioquia; elaborado con el apoyo de la Vicerrectoría de Extensión de la Universidad de Antioquia y la Gerencia del Centro de la Alcaldía de Medellín.

Javier Cárdenas Díaz. Politólogo de la Universidad del Rosario, Colombia. Docente de las Facultades de Ciencia Política y Relaciones Internacionales de la Universidad del Rosario, Colombia. Se desempeña también como Joven Investigador dentro del proyecto de investigación: “Hispanidades: estudio de las tradiciones e identidades políticas hispanicas” perteneciente a la línea de investigación *Historia, cultura y filosofía políticas* del Centro de Estudios Políticos e Internacionales -CEPI- de la misma universidad. Sus temas de interés se concentran en los ámbitos de la filosofía y teoría política, en la filosofía de la historia así como en las técnicas y métodos de investigación en ciencias sociales.

Hugo Ramírez Arcos. Politólogo de la Universidad del Rosario, Colombia. Estudiante de la Maestría en Sociología de la Universidad Nacional. Profesor auxiliar y joven investigador del Observatorio de Venezuela en el Centro de Estudios Políticos Internacionales (CEPI)

de las Facultades de Ciencia Política y Gobierno y de Relaciones Internacionales de la Universidad del Rosario.

Francisco Urdinez. Licenciado en Relaciones Internacionales por la Universidad Católica de Córdoba, Argentina. Ganador de la beca SEDEAI/ISEP (2010) de la misma institución, y del Programa *Study of the United States Institute for students Leaders from the Western Hemisphere* otorgado por Comisión Fulbright Argentina, financiado por el Departamento de Estado de Estados Unidos y coordinado por el Institute for Training and Development. Actualmente se desempeña como investigador asociado del Grupo de Estudios Internacionales contemporáneos en el Área de Economía y Comercio Internacional. Anteriormente ha sido miembro del Observatorio de Valores de la Sociedad Internacional de la Universidad Católica de Córdoba - OVASI, en equipo de investigación en torno a la interdependencia económica y energética entre Argentina y Brasil y Bolivia, y miembro de la Red de Estudios Comparados sobre Procesos de Integración Regional, formada entre la Universidad Católica de Córdoba, La Universidad de Lisboa y Georgetown University.

Curriculum vitae de los miembros de los Comités Editorial y Científico en orden alfabético

Comité editorial

Alejandro Castillejo. (*Universidad de los Andes, Colombia*). Doctor en Antropología Cultural, New School for Social Research, Departamento de Antropología, Estados Unidos. Maestría en Antropología Cultural, New School for Social Research, Departamento de Antropología, Estados Unidos. Maestría en Estudios sobre la Paz y el Conflicto, University for Peace and Conflict Studies, Austria. Especialización en Estudios en Conflicto y Desarrollo, Universidad Jaume 1er, España. Especialización en Estudios sobre el Conflicto y la Paz, University for Peace and Conflict Studies, Austria. Antropólogo, Universidad Nacional de Colombia. Ha trabajado como Consultor de la Comisión Peruana de la Verdad, Profesor Visitante en la Universidad de Londres, School of Oriental and African Studies (SOAS), Reino Unido, Zayed University, Emiratos Árabes, del Instituto de Estudios Avanzados en Berlín, Alemania, e investigador de las Universidades de Columbia y Pensilvania, Estados Unidos, y del Instituto para la Justicia y la Reconciliación. Actualmente trabaja como Profesor Asociado de la Facultad de Ciencias Sociales, Departamento de Antropología, Universidad de los Andes, Colombia.

Corinne Caumartin. (*University of Oxford, Reino Unido*). Investigadora para América Latina del Centre for Research on Inequality, Human Security and Ethnicity -CRISE-, University of Oxford, Reino Unido. Sus áreas de interés: la política en América Latina, las políticas comparadas, la seguridad pública, las relaciones cívico-militares y la política y la reforma política.

Edward Fischer. (*Vanderbilt University, Estados Unidos*). Ph.D., Tulane University, Estados Unidos. Actualmente trabaja como Profesor de Antropología y Director del Center for Latin American Studies, Vanderbilt University, Estados Unidos. Sus áreas de interés se enmarcan dentro de los movimientos étnicos mayas, la política económica de Guatemala y los impactos de la globalización.

Stéphanie Lavaux. (*Universidad del Rosario, Colombia*). Candidata a Doctorado en Ciencia Política de la Université Toulouse 1 Sciences Sociales (UT1) (Francia) y Politóloga con énfasis en Relaciones Internacionales del Institute d'Etudes Politiques de Toulouse (Francia), con D.E.A en Ciencia Política con énfasis en Relaciones Internacionales de la Universidad de Ciencias Sociales de Toulouse, Francia. Profesora de las Facultades de Ciencia Política y Gobierno y de Relaciones Internacionales de la Universidad del Rosario en Bogotá. Directora del Centro de Estudios Políticos e Internacionales (CEPI) de las mismas facultades. Su tema central de interés es la seguridad ambiental, los procesos de integración y cooperación regionales, las relaciones internacionales. Es autora de varios artículos dedicados al tema del agua dulce como recurso estratégico. Es Directora del Grupo de Investigación sobre Seguridad (GIS) de la Universidad del Rosario.

Edgard Moncayo Jiménez. (*Universidad Central de Colombia, Colombia*). Candidato a Doctor en Ciencias Económicas, Universidad Nacional de Colombia. Magíster de la Escuela de Gobierno de la Universidad de Harvard y del Departamento de Estudios Latinoamericanos de la Universidad de Georgetown, Estados Unidos. Economista. Es miembro de número de la Academia Colombiana de Ciencias Económicas. Dirigió los trabajos de la Misión Bogotá Siglo XXI, que fueron pioneros en la prospectiva urbana de la capi-

tal. Trabajó como Asesor Regional del Ilpes-CEPAL. Actualmente es Director del Centro de Investigación y Estudios de la Facultad de Ciencias Administrativas, Económicas y Contables de la Universidad Central de Colombia.

Dieter Nohlen. (*Heidelberg University, Alemania*). Politólogo e historiador, Universidades de Colonia y Heidelberg, Alemania. Profesor titular emérito de la Universidad de Heidelberg, Alemania. Autor de un sinnúmero de libros en alemán, inglés y castellano, con traducciones a otros idiomas.

Julieta Rostica. (*Universidad de Buenos Aires, Argentina*). Doctora en Ciencias Sociales y Humanas, Universidad de Quilmes, Argentina. Magíster en Estudios Latinoamericanos: diversidad cultural y complejidad social, Universidad Autónoma de Madrid, España. Licenciada en Sociología con título de honor por la Universidad de Buenos Aires, Argentina. Fue auxiliar de investigación en los siguientes proyectos colectivos: *Nación, ciudadanía y derechos humanos en los países del Mercosur* (2001-2004), *Los sonidos del silencio. Dictaduras y resistencias en América Latina, 1964-1989* (2004-2007) y *Las condiciones socio históricas de la democracia y la dictadura en América Latina 1954-2010* (2008- 2010), del Instituto de Investigaciones Gino Germani, dirigidos por el Dr. Waldo Ansaldi y por la Dra. Patricia Funes y subsidiados por la Secretaría de Ciencia y Técnica de la Universidad de Buenos Aires. Fue becaria categoría Estímulo de la Secretaría de Ciencia y Técnica de la Universidad de Buenos Aires; becaria Doctoral del Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas –CONICET–; becaria de Maestría de la Fundación Carolina –España– y actualmente becaria Postdoctoral de CONICET. Actualmente es Docente de las cátedras *Historia Social Latinoamericana* y del taller de *Sociología Histórica de América Latina* de la Carrera de Sociología de la Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad de Buenos Aires.

Rubén Sánchez. (*Universidad del Rosario, Colombia*). Doctor en Ciencias Económicas. École Pratique des Hautes Études, Universidad de París-Francia. Actualmente se desempeña como profesor en las

Facultades de Ciencia Política y Gobierno y de Relaciones Internacionales de la Universidad del Rosario e investigador del Centro de Estudios Políticos e Internacionales -CEPI-, de la misma universidad.

Victoria Sanford. (*Lehman College-City University of New York, Estados Unidos*). Ph.D in Anthropology, Stanford University, Estados Unidos. M.A. in Anthropology, Stanford University, Estados Unidos. M.A. in Society and Culture of Central America, San Francisco State University, Estados Unidos. B.A in Social Science with concentration in Economics, California State University Sacramento, Estados Unidos. Ha encaminado su trabajo académico e investigaciones hacia los temas relacionados con los Derechos Humanos. Ha trabajado como Asesora de múltiples ONG's y fundaciones que trabajan en temas relativos a Derechos Humanos y Justicia Transicional. En el campo académico ha Trabajado como Investigadora y Profesora Asociada en varias Universidades de Estados Unidos. Actualmente se desempeña como Profesora Titular de Antropología en el Departamento de Antropología, Lehman College-City University of New York, Estados Unidos. Miembro Doctoral de Facultad, Departamento de Antropología, The Graduate Center, The City University of New York, Estados Unidos. Investigadora Asociada del Center for International Conflict Resolution, Columbia University, Estados Unidos. Afiliada Académica, Center for the Study of Genocide and Human Rights, Rutgers University, Estados Unidos.

Malik Tahar Chaouch. (*Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo, México*). Doctor en Estudios de las Sociedades Latinoamericanas en la Disciplina de Sociología, Institut des Hautes Études de l'Amérique Latine (IHEAL), Sorbonne Nouvelle-Paris II, Francia. Investigador asociado del Instituto de Sociología de las Religiones y Ética Social de la Universidad Marc Bloch de Estrasburgo, Francia; tiene un libro en preparación sobre el tema. Ha sido investigador invitado del Colegio de México, Centro de Estudios Sociológicos (CES), México, Distrito Federal y del Departamento Ecuménico de Investigaciones (DEI), San José, Costa Rica.

Manolo Vela Castañeda. (*Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales (FLACSO), Guatemala*). Doctor en Ciencias Sociales con Especialidad en Sociología, El Colegio de México. Magíster en Ciencia Política, Universidad Rafael Landívar, Guatemala. Sociólogo, Universidad de San Carlos de Guatemala. Actualmente es Director del Departamento de Estudios de Posgrado de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la Universidad Rafael Landívar, Guatemala. También está vinculado al Programa Centroamericano de Posgrado en Ciencias Sociales de la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales. FLACSO, Sede Guatemala como Profesor-Investigador de tiempo completo.

Zidane Zeraoui. (*Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Monterrey (ITESM), México*). Doctor en Ciencia Política, UNAM, México. Magíster en Relaciones Internacionales, La Sorbona, Francia, y en Ciencia Política, UNAM, México. Licenciado en Comunicación, Universidad de Argel, Argelia. Miembro del Sistema Nacional de Investigadores (SNI-CONACYT) de México, nivel 2; profesor-investigador del Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Monterrey- Campus Monterrey, Departamento de Relaciones Internacionales; coordinador de Internacionalización de la División de Humanidades y Ciencias Sociales del ITESM.

Comité científico

Mauricio Archila Neira. (*Universidad Nacional de Colombia, Colombia*). Ph. D. en Historia, State University of New York (Stony Brook), Estados Unidos. Master en Economía y Recursos Humanos, Pontificia Universidad Javeriana. Licenciado en Filosofía y Letras, con especialización en Historia, Pontificia Universidad Javeriana, Colombia. Ha sido Profesor de la Universidad Nacional de Colombia desde 1978 en el Departamento de Historia. Ha sido profesor visitante en el Instituto de Estudios Iberoamericanos (ILAIS) de Columbia University, Nueva York, Estados Unidos. Ha trabajado como Investigador en diversas ocasiones con el Centro de Investigación y Educación Popular - CINEP.

Ana María Bejarano. (*University of Toronto, Canadá*). Doctora en Ciencias Políticas de la Universidad de Columbia, Estados Unidos. Politóloga. Profesora asistente del Departamento de Ciencia Política de la Universidad de Toronto, Canadá. Autora de varios artículos sobre ciencia política en América Latina y Canadá.

Marta Elena Casaús Arzú. (Universidad Autónoma de Madrid, España). Doctora en Ciencias Políticas y Sociología, Universidad Complutense de Madrid, España. Licenciada en Ciencias Políticas y Sociología, Universidad Complutense de Madrid, España. Ha trabajado como Profesora e Investigadora en diferentes universidades en Guatemala y España. Actualmente se desempeña como Profesora titular de Historia de América y Directora del Master Europeo en Estudios Latinoamericanos en la Universidad Autónoma de Madrid. Ha sido investigadora principal en múltiples proyectos relacionados con Procesos de cambio social e integración en América Central, Participación de la sociedad civil en la construcción del Estado democrático en América Central, Construcción de la nación e imagen del indio en el pensamiento político del siglo XIX, Elecciones y partidos políticos en América Latina, La construcción de la nación y la visión del indio en el pensamiento político de los pensadores centroamericanos del siglo XIX, Las élites intelectuales centroamericanas: su imaginario de nación y la visión del indio (1920-1990), Las redes intelectuales iberoamericanas y la proyección del hispanismo y el regeneracionismo en el espacio americano, Algunos conceptos vertebradores de la modernidad en América Latina, entre otros.

Michael Gold-Biss. (*National Defense University, Estados Unidos*). Doctor en Relaciones Internacionales de la American University. EBA de la Universidad de Minnesota. Máster en Ciencia Política de la Universidad de Delaware. BA en Asuntos Internacionales e Historia de LaFayette College. Internacionalista estadounidense. Ha sido Asistente del vicepresidente para Programas Internacionales en el A&M International University en Laredo Texas. Ha sido director del Programa de Relaciones Internacionales en la Universidad Estatal de Saint Cloude. Actualmente es profesor en Asuntos de Seguridad Na-

cional del Centro Hemisférico de Defensa (CDS) de la Universidad Nacional de Defensa en Washington, D.C. (Estados Unidos).

Charles R. Hale. (*University of Texas at Austin, Estados Unidos*). Ph.D., Stanford University, Estados Unidos. Actualmente trabaja como Profesor e Investigador en el Departamento de Antropología, y Director del Teresa Lozano Long Institute of Latin American Studies (LLILAS), University of Texas at Austin, Estados Unidos. Sus áreas de interés se enmarcan dentro de la raza/etnicidad, identidades políticas, concientización y resistencia, antropología activista, antropología social, Latinoamérica y el Caribe.

Bernard Labatut. (*Institut d'Etudes Politiques de Toulouse, Francia*). Doctor en Ciencia Política (Cum Laude), Universidad de Ciencias Sociales de Toulouse (Francia). Su disertación se titula "La política de defensa de la España democrática". Magíster en Derecho Público, mención Derecho Internacional, Facultad de Derecho, Universidad de Ciencias Sociales de Toulouse (Francia). Actualmente se desempeña como Profesor de Ciencia Política y Relaciones Internacionales en la Universidad de Ciencias Sociales e Instituto de Estudios Políticos de Toulouse, Francia.

Louis Valentín Mballa. (*Tecnológico y de Estudios Superiores de Monterrey (ITESM), Campus Querétaro, México*). Doctor en Ciencias Políticas y Sociales con Orientación en Relaciones Internacionales de la UNAM, México. Maestro en Estudios en Relaciones Internacionales de la UNAM, México. Licenciado en Filosofía. Recientemente ha comenzado sus estudios de Posdoctorado en Relaciones Internacionales en la Universidad de Pretoria en Sudáfrica. Trabajó hasta hace poco como Profesor de Planta en el Tecnológico de Monterrey (Campus Querétaro), impartiendo materias relacionadas con las teorías de las relaciones internacionales, fundamentos de la ciencia política y relaciones de África con el mundo. También ha trabajado en actividades de apoyo académico en el departamento de Becas del Programa de Posgrado en Ciencias Políticas y Sociales de la UNAM.

Jenny Pearce. (*University of Bradford, Reino Unido*). Profesora de estudios políticos latinoamericanos en el Departamento de Estudios de

Paz de la Universidad de Bradford, Reino Unido. Actualmente se desempeña como directora del Centro para los Estudios de Participación en la misma universidad. Ha concentrado su investigación en los temas de cambio social y democratización en América Latina. Otros temas de su interés son: sociedad civil, mecanismos de acción colectiva y participación, reconstrucción posconflicto y desarrollo, violencias complejas y pobreza. Es autora de los libros *Promised Land: Peasant Rebellion in Chalatenango, El Salvador* (1985) y *Colombia: Inside the Labyrinth* (1990).

Luz del Socorro Ramírez. (*Colombia*). Doctora en Ciencia Política, Departamento de Ciencia Política, Universidad Sorbona, París 1, 1988-1992. Doctora en Ciencia Política de la Universidad Central de Venezuela, desde 1998; Cátedra Colombia, FLACSO Ecuador, 2003; Magistra en análisis de problemas políticos, económicos e internacionales contemporáneos, Instituto de Altos Estudios para el Desarrollo, Universidad Externado de Colombia. Ha sido coordinadora en Colombia del Grupo Académico Colombia-Venezuela desde 1998 y promotora del proyecto académico andino-brasileño desde 2003. Trabajó como profesora titular del Instituto de Estudios Políticos y Relaciones Internacionales (IEPRI), Universidad Nacional de Colombia, Bogotá, desde 1992.

Javier Roiz Parra. (*Universidad Complutense de Madrid, Campus de Somosaguas, España*). Doctor en Ciencias Políticas y Sociología. Trabajó como docente e investigador visitante en Princeton University, Sigmund Freud Institut de Frankfurt, Wesleyan University, Saint Louis University, Universidad Central de Venezuela-CIPOST y Universitat Rovira i Virgili. Actualmente es Director de la Revista Académica “Foro Interno” y Profesor e Investigador del Departamento de Ciencia Política y de la Administración II, Facultad de Ciencias Políticas y Sociología, Universidad Complutense de Madrid, España.

Curriculum vitae de los evaluadores de este número en orden alfabético

Arturo Cancino Cadena. Magíster en Estudios latinoamericanos, Pontificia Universidad Javeriana, Colombia. Actualmente trabaja como docente e investigador del Departamento de Economía en su Facultad de Ciencias Económicas, Administrativas y Contables en la Universidad Central, Colombia. Ha trabajado como consultor privado de varias empresas. Dentro de su experiencia académica laboral también ha sido docente e investigador de la Universidad Nacional de Colombia y la Pontificia Universidad Javeriana, Colombia.

Mery Castillo Cisneros. Doctora en Filosofía y Magister, Institut für Philosophie, Universität Stuttgart, Alemania. Estudios y Licenciatura en Filosofía por la Universidad Nacional Mayor de San Marcos, Perú. Ha sido investigadora del Centro Michel Foucault, Francia. Es parte del Staff de Lectorado de Polylog, editorial de Filosofía Intercultural, Munich, Alemania. Es miembro del Círculo Latinoamericano de Fenomenología (Clafen). Ha ejercido la docencia en universidades de Lima, Santiago y Bogotá. Actualmente es docente en las Facultades de Ciencia Política y Gobierno y de Relaciones Internacionales de la Universidad del Rosario. Directora de Tesis de Maestría en Ciencia Política de la Universidad Javeriana. Su área de interés investigativo está centrada en la Filosofía Política; en los últimos años en la obra de Hannah Arendt.

Sean Loughna. Doctoral Candidate in Department of International Development, University of Oxford, Inglaterra - Reino Unido. Masters Degree in Management, Economics and International Relations, University of St. Andrews, Escocia - Reino Unido . Honours Degree in Applied Science, Kingston University, Inglaterra - Reino Unido. Ha trabajado por once años como investigador en el Refugee Studies Centre, University of Oxford, Inglaterra - Reino Unido.

Felipe Antonio Girón Palacios. Actualmente cursa la Maestría en Sociología Política del Instituto Mora, XII generación 2008-2010, de la Ciudad de México. Fue Becado para la Maestría en Antropología Social por NUFU Noruega y la Universidad de Oslo. Programa que ejecutó la Universidad de San Carlos y la Universidad de Oslo de enero de 1999 hasta enero del 2001. Licenciado en Antropología por la Universidad de San Carlos de Guatemala. Desde abril a julio del 2009 trabajó como investigador-consultor en el área de estudios sociopolíticos de FLACSO - Guatemala. Se ha desempeñado también como asesor y consultor para el área de estudios sobre pobreza de la FLACSO, en un estudio aproximativo al impacto de la Estrategia gubernamental de Reducción de Pobreza; investigador asociado a CIRMA en el proyecto: “Una visión indígena de la conquista”, e investigador en el área de estudios sobre Imaginarios Sociales de AVANCSO (Asociación para el Avance de las Ciencias Sociales en Guatemala). Es miembro de la Asociación de Estudios Latinoamericanos, conocida como LASA por sus siglas en inglés desde el 2005; profesor del Departamento de Antropología de la Universidad del Valle; profesor del área de Antropología de la Escuela de Historia de la Universidad de San Carlos, Guatemala. Fue profesor del posgrado centroamericano en ciencias sociales de FLACSO - Guatemala. Investigador del Instituto AVANCSO (Asociación para el Avance de las Ciencias Sociales y de FLACSO Guatemala).

Dolly Cristina Palacio. PhD en Estudios del Desarrollo y Medio Ambiente, Centre for Development Studies, School of Social Sciences and International Development, University of Wales, Reino Unido. Maestría en Ciencias Económicas y Estudios Sociales, in Social Development, Planning and Management, Centre for Development

Studies, University of Wales, Reino Unido. Trabajadora Social, Universidad Externado de Colombia. Se desempeña como investigadora y docente, desde 1999, en la Facultad de Ciencias Sociales y Humanas, Área Procesos Sociales, Territorios y Medio Ambiente del Centro de Investigación sobre Dinámica Social -CIDS-, Universidad Externado de Colombia.

Hugo Ramírez Arcos. Politólogo de la Universidad del Rosario, Colombia. Trabaja como profesor auxiliar de varias materias y joven investigador del Observatorio de Venezuela en el Centro de Estudios Políticos Internacionales (CEPI) de las Facultades de Ciencia Política y Gobierno y de Relaciones Internacionales de la Universidad del Rosario.

Erick Rincón. Candidato a Doctor en Derecho por la Universidad Alfonso X, España Maestría en Derecho Mercantil de la misma universidad. Abogado de la Universidad del Rosario, Colombia; con Postgrados en Derecho Financiero y Derecho Contractual de la misma universidad. En la actualidad es Gerente General de la Sociedad Cameral de Certificación Digital Certicámara S.A. Es también Director de la especialización en Derecho y Tecnologías de la Información de la Universidad del Rosario. Fue Asesor de la Vicepresidencia Jurídica de la Cámara de Comercio de Bogotá. Se desempeñó como Secretario de la subcomisión de comercio electrónico de la Cámara de Comercio Internacional de Paris. Fue también Director de Carrera en la Facultad de Jurisprudencia de la Universidad del Rosario.

Luis Carlos Sánchez. Cursa actualmente la Maestría en Filosofía en la Pontificia Universidad Javeriana, Colombia. Politólogo e Historiador de la misma universidad. Actualmente trabaja como catedrático de la Facultad de Ciencias Políticas y Relaciones Internacionales de la Pontificia Universidad Javeriana y como asistente de investigación de la línea de Iniciativas Sociales de Memoria, en el área de Memoria Histórica de la Comisión Nacional de Reparación y Reconciliación. Se ha desempeñado como Investigador del Centro de Recursos para el Análisis de Conflictos -CERAC-, joven investigador del Instituto de Estudios Sociales y Culturales - PENSAR, grupo de Filosofía Moral

y Política, línea Memoria Histórica y colaborador en la construcción del Archivo de Memoria Histórica - Biblioteca Luis Ángel Arango -Banco de la República- y Biblioteca de la Universidad Javeriana.

Enver Torregroza Lara. Candidato a Doctor en Filosofía y Magíster en Filosofía de la Pontificia Universidad Javeriana, Colombia. Filósofo de la Universidad Nacional de Colombia. Profesor principal y coordinador del área de metodología de la investigación de las Facultades de Ciencia Política y Gobierno y de Relaciones Internacionales e Investigador del Centro de Estudios Políticos e Internacionales -CEPI- de la Universidad del Rosario, Colombia. Ha sido profesor de cátedra de la Facultad de Filosofía de la Universidad Javeriana, de la Escuela de Ciencias Humanas de la Universidad del Rosario y de la Facultad de Filosofía de la Universidad Libre. Entre sus publicaciones se destacan sus estudios sobre Derrida, Maimónides y el pensamiento hispánico.

Luis Carlos Valencia. Maestría en Ciencia Política, Universidad de los Andes, Colombia. Especialización en Gestión Pública e Instituciones Administrativas, Universidad de los Andes, Colombia. Abogado, Universidad del Cauca, Colombia. Actualmente trabaja como docente, investigador y Director de la Maestría en Estudios Políticos de la Facultad de Ciencias Políticas y Relaciones Internacionales de la Pontificia Universidad Javeriana. En su experiencia académica laboral de 25 años ha sido docente de varias universidades colombianas entre las que se destacan la Universidad Nacional de Colombia, la Universidad de los Andes, la Universidad Externado de Colombia, entre otras.

Contenido de los números 1 a 22-I

Núm. 1. II semestre de 1999

Guerra interna, injerencia externa
Juan Gabriel Tokatlán

Medios de comunicación y política exterior:
una aproximación teórica
Sandra Borda

La Venezuela indescifrable de Chávez
Francesca Ramos-Enrique Serrano

Ciclo de Conferencias. Política Exterior de los Países Americanos
hacia Colombia: Balances y Perspectivas

Colombia frente al nuevo orden internacional
Fernando Cepeda Ulloa

México y Colombia: hacia la consolidación de una relación
Embajador Andrés Valencia

Chile y Colombia: ¿hacia un nuevo proyecto de integración?
Embajador Aníbal Palma

Núm. 2. I semestre de 2000

¿Qué hacer con la primacía estadounidense?
Richard N. Haass

La diplomacia centrífuga. Preámbulo a una política exterior
de las regiones
Vicente Torrijos

El Consejo de Seguridad y la protección de los Derechos
Humanos: la efectividad de las medidas adoptadas en la Posguerra
Fría
Pablo Rueda Saíz

El parroquialismo en tiempos de la globalización
José Luis Ramírez

La patria como ausencia. Esbozo de una teoría de la nación
Carlos Andrés Ramírez

Núm. 3. II semestre de 2000

La Comunidad Andina frente a la globalización: elementos para
una respuesta concertada
Edgar Moncayo

El reconocimiento de beligerancia
César Moncayo

La participación del sector privado colombiano en la negociación y
seguimiento de ALCA (primera parte)
Diego Molano

Cumbre de las Américas, drogas y sociedad civil: ¿hacia un
verdadero esquema de participación hemisférico?
Sandra Borda

La gobernabilidad reluciente
Vicente Torrijos

Etnicidad y política estatal: las comunidades étnicas minoritarias
frente al poder oficial en China
Carlos Carbonell

Reseña: La paz en perspectiva comparada: lecciones para Colombia
Angélica Rettberg

Núm. 4-5. Año 2001

El impacto de los acontecimientos del 11 de septiembre en el sistema internacional
Diego Cardona C.

De Bill Clinton a George W. Bush: dos estilos de liderazgo en política exterior
Rubén Sánchez D.

La amenaza intratable. El terrorismo y el nuevo orden estratégico global
Vicente Torrijos

La nueva política común de seguridad y defensa: ¿el último reto de la integración europea?
Stéphanie Lavaux

Islam y diversidad étnica: el caso de Afganistán
María del Rosario García

La perla del Dragón
Adriana Serrano

El conflicto colombiano y los retos del siglo XXI
General (r) Manuel José Bonett

On the Truth Commissions and the Application of Justice in Processes of Democratic Transition
Natalia María Springer

México: contrarrevolución neoliberal y relaciones con el Vaticano
José A. Alonso

Anexos documentales

Núm. 6. I semestre de 2002

Introducción
Alexander Wendt

Las ideas, tan sólo una parte de la explicación
Robert Keohane

El mundo de Wendt
Steve Smith

Cómo aprender de Wendt
Hayward R. Alker

Una teoría social para las relaciones internacionales: una evaluación
de la síntesis teórica y disciplinaria de Alexander Wendt
Stéfano Guzzini y Ana Leander

Acerca de la vía intermedia: una respuesta a los críticos
Alexander Wendt

Núm. 7. II semestre de 2002

Perspectivas de la CAN
Diego Cardona

Glocalización: nuevos enfoques teóricos sobre el desarrollo
regional (subnacional) en el contexto de la integración económica y
la globalización
Édgar Moncayo

El desarrollo sostenible: un gran potencial presente y futuro
Paola Bettelli

La acción exterior en la transformación de conflictos internos
Vicente Torrijos

Conferencia internacional sobre el comercio ilícito de armas
pequeñas y ligeras
Álvaro Tirado Mejía

Mandala: la mirada de una mirada
Adriana Serrano

Análisis del Discurso sobre los Zapatistas
Luisa Ortiz

Núm. 8. I semestre de 2003

“Hacer la guerra con palabras y no con armas”. Análisis del
discurso y zapatismo contemporáneo
Luisa Ortiz Pérez

New Directions in Historical Research: An Approach from a
Discourse Theory Perspective
Juan Pablo Lichtmajer

El fantasma: exclusión y huellas de lo teórico en la formación de
investigadores en educación
Rosa Nidia Buenfil Burgos

Kicking in the Worker’s Backside. A Reflection on Latin American
Populism
Alejandro Groppo

Tres textos de Vinyamata (reseña bibliográfica)
Vicente Torrijos

Dossier Irak (anexo bibliográfico)
Diego Cardona y Nathaly Jiménez

Núm. 9. II semestre de 2003

Política, democracia y ciudadanía
Rubén Sánchez D.

Diplomacia de defensa e interés colectivo
Vicente Torrijos

Policía exitosa, policía indolente: nuevas tendencias en seguridad
ciudadana
Juan Carlos Ruiz

El conflicto armado y el incierto futuro de la paz en Colombia
Roberto González Arana

Injerencia creciente y desnarcotización fallida: las relaciones
Colombia-EE.UU. desde el final de la Guerra Fría
Francisco Coy

Drogas ilícitas: entre la *securitización* y la *economitización*
Nathaly Jiménez R.

El sistema federal y la consolidación del gamonalismo
Alonso Valencia LI.

Diversidad cultural: desafío de la pedagogía
Zayda Sierra

La politique étrangère du Maroc: Entre la constante géopolitique et
les contraintes de la mondialisation
Rachid El Houdaïgui

Reseña: *Discusión sobre la hegemonía norteamericana Kupchan vs. Kagan*
Rubén Sánchez D.

Dossier: Relaciones transatlánticas de seguridad de Estados Unidos
y Europa
Stéphanie Lavaux

Núm. 10. I Semestre de 2004

La primera universidad del Caribe colombiano
Diana Soto

El papel del Estado en los países andinos: ¿ocaso o
transformación?
Édgar Moncayo

La construcción de la idea europea: la perspectiva histórico-
cultural, más allá de la identidad
Constanza Trujillo

Hacia un nuevo vínculo de las relaciones entre la Unión Europea y la Comunidad Andina: los referentes de gobernanza y la visión europea de seguridad respecto a América Latina
Rocío Pachón

Hacia una visión dinámica de la legalización de la política internacional: revisión crítica de la bibliografía
Pablo Rueda Saíz

Simplificar el conflicto armado colombiano, ¿sirve de algo?
Alejo Vargas

Conflictos y conflictología: una mirada a Colombia
Eduard Vinyamata

Transforming Intractable Conflicts
Louis Kriesberg

Política exterior de los Estados Unidos en Asia Central y el Medio Oriente In memoriam Eduard Wadie Sid
Benjamín Herrera

Núm. 11. II semestre de 2004

Seguridad

Hasta donde llega la seguridad: hacia una lectura crítica de Krause y Williams
Diego Cardona

Guerra en el siglo XXI: asimetría, revolución y terrorismo
Javier Torres

Gobierno

La carrera administrativa: ¿anhelo o realidad?
Germán Puentes

Identidad y diversidad

Identidad y minorías musulmanas en Colombia: ocupación y gobierno hispánicos del territorio

María del Rosario García

Convergencias y divergencias entre las reivindicaciones y estrategias del EZLN y el MST

Yamile Cepeda y Claudia Londoño

Democracia y partidos políticos

Los partidos políticos y el sistema político colombiano

Fernando Giraldo

Semillero de investigadores

La seguridad humana: descifrando una nueva noción de seguridad

Ivonne Duarte y Rocío Pachón

La seguridad internacional. A la luz de las estructuras y las dinámicas regionales: una propuesta teórica de complejos de seguridad regional

Andrés Otálvaro

Las opciones de los ciudadanos en la filosofía política liberal

Federmán Rodríguez

Núm. 12. I semestre de 2005

I. Reflexiones sobre seguridad

Insurgency in a Time of Terrorism

Tom Marks

Les expériences françaises de police de proximité

François Dieu

II. Ciudad y territorio

Gobierno y gobernancia de los territorios, sectorialidad y territorialidad de las políticas públicas

Jean-François Jolly

Un enfoque para la complejidad en la ciudad-región

María Helena Botero

Ciudad-región Eje Cafetero: hacia un desarrollo urbano sostenible

Oscar Arango

III. *Dossier* especial de Venezuela

Transformaciones de la democracia en Venezuela: una lectura crítica de la Constitución de 1999

Ana María Bejarano

Tras las huellas del sistema político venezolano: doscientos años de historia vertidos en una revolución

Francesca Ramos y Andrés Otálvaro

La política exterior de Chávez: proyección de la Revolución Bolivariana en las relaciones internacionales

Olga Illera

IV. Democracia y partidos políticos

Elementos de la reforma constitucional en Colombia y el nuevo marco institucional

Gabriel Murillo y Victoria Gómez

V. Relaciones internacionales

Extinción o reinención del Estado-nación frente a los desafíos globales

Eduardo Pastrana

VI. Semillero de investigadores

La incursión de la diplomacia en la palestra mediática: el caso
colombo-venezolano

Julie Billorou

Núm. 13. II semestre de 2005

I. *Dossier* especial sobre TLC

Tratado de Libre Comercio Colombia-Estados Unidos

Marta Lucía Ramírez

El TLC con Estados Unidos: una oportunidad para Colombia

Luis Carlos Villegas

Impactos e implicaciones del TLC Colombia-Estados Unidos: un
análisis desde la perspectiva institucional

Marcela Anzola y Juanita Villaveces

Negociaciones internacionales de servicios financieros: la experiencia
internacional y el camino recorrido por Colombia

Jorge Arturo Saza García, Érika Milena Montañez Rueda y Ramiro Augusto Forero Corzo

El TLC y la inserción del país en los temas de comercio exterior

Juan Alfredo Pinto Saavedra

TLC y educación superior

Hans Peter Knudsen

II. Reflexiones sobre seguridad

Las alertas tempranas. La prevención de la violencia y las dificultades
de la experiencia colombiana

Armando Borrero Mansilla y Felipe Borrero Vallejo

Prevención comunitaria del delito en América Latina: desafíos y
oportunidades

Lucía Dammert

III. Ciudad y territorio

Reajuste de derechos de propiedad del suelo urbano en las ciudades de Japón y de Colombia
Óscar A. Alfonso R.

Territorio y ciudad: contexto y pretexto para un enfoque integrativo de análisis
Daniel Gómez López

“Ciudad”: probabilidad emergente de un organismo vivo. Una aproximación epistemológica a la relación universidad-ciudad en tanto problema filosófico contemporáneo
Adolfo Izquierdo Uribe

IV. Semillero de investigadores

The Construction of a State Peace Policy and the Process of Conflict Resolution
Alexandra Abello

Reseñas

Núm. 14. I semestre de 2006

I. *Dossier* especial: elecciones en América Latina

Bolivia. Un viaje por el proceso político que eligió a Evo Morales presidente de Bolivia
María Teresa Pinto Ocampo

Perú. Partidos y *outsiders*. El proceso electoral peruano de 2006
Carlos Meléndez Guerrero

Colombia. Oposición, competencia electoral y reformas para la paz en Colombia
Rafael Guarín

Venezuela. Las elecciones presidenciales en Venezuela: de una democracia representativa a un régimen autoritario electoral
Miriam Kornblith

México. Elecciones 2006 en México: del binomio autoritarismo-democracia a la discusión sobre políticas públicas

Irma Méndez de Hoyos

II. Gobierno y democracia

Autoritarismo subnacional: estrategias territoriales de control político en regímenes democráticos

Edward L. Gibson

III. Reflexiones sobre seguridad

Géopolitique de l'énergie en Amérique latine. Le temps des incertitudes

Christophe-Alexandre Paillard

Trouble Ahead: The *Cocaleros* of Perú

Vanda Felbab-Brown

La coordinación interagencial: el arma secreta de la seguridad democrática

Diego Andrés Molano Aponte, Juan Pablo Franco

Los grupos paramilitares en Bogotá y Cundinamarca, 1997-2005

Bernardo Pérez Salazar

IV. Reseñas

Introducción Dieter Nohlen y la Ciencia Política

Ciencia política y política: sobre la persona y obra de Dieter Nohlen

Mario Fernández Baeza

¿Cómo estudiar, cómo enseñar Ciencia Política?

Dieter Nohlen

-Vecindad sin límites- Encuentro Fronterizo Colombo-Venezolano.

Dinámicas de la región fronteriza que une a los dos países

Andrés Otálvaro

V. Semillero de investigadores

Las implicaciones de la expansión china en el sudeste asiático
Mauricio Jaramillo Jassir, Camila Gómez Hormaza

Núm. 15. I semestre de 2006

I. Relaciones internacionales

Las organizaciones no gubernamentales (ONG)
y las nuevas tecnologías de información y comunicación
en África
Louis Valentín Mballa

Los países andinos en la perspectiva de la globalización
Edgard Moncayo Jiménez

La institucionalización y la formalización de la “cuestión indígena”
en Naciones Unidas
Ángela Santamaría

II. Reflexiones sobre seguridad

Seguridad nacional: el realismo y sus contradictores
Rubén Sánchez David, Federmán Antonio Rodríguez Morales

Lo ambiental y lo social de la aspersión en Colombia.
¿Política ambiental o estrategia antinarcoóticos?
Nery Londoño Zapata

III. Gobierno y democracia

Código de ética judicial en Argentina. ¿Una respuesta
a las demandas de transparencia de la sociedad?
Inés Malvina Calceglia

Desigualdad y polarización del PIB por habitante en Colombia
Jorge E. Espitia Zamora

IV. Análisis de procesos históricos

Scandalous Subjects
Saurabh Dube

Pensando la hispanidad. Estrategias para el estudio crítico de la historia del pensamiento filosófico-político hispánico
Enver Joel Torregroza Lara

V. Género e identidad

En busca de una nueva sociedad. Los aportes de la teoría feminista a la reformulación del mundo moderno
Marta Ochman

VI. Semillero de investigadores

Petróleo e indígenas en Colombia. Una mirada desde la seguridad humana
Ana Cecilia Burgos González

V. Reseñas

Ordinary People in Extraordinary Times: The Citizenry and the Breakdown of Democracy by Nancy Bermeo
Elisa Tarnaala

Natalia Springer, Desactivar la guerra. Alternativas audaces para consolidar la paz
Mauricio Romero Vidal

Núm. 16. I semestre de 2007

I. Relaciones internacionales

Hacia un comercio internacional con desarrollo sustentable
Vidal I. Ibarra Puig

La teoría de juegos en el proceso de paz palestino-israelí (1991-2000)
José de Jesús López Almejo

II. Ciudad y territorio

Ciudad y espacio público, perspectivas complementarias y nuevos desafíos

Daniel Gómez López

Principales actores en la formación de la política de modernización de transporte urbano de la Alcaldía de Maracaibo

Joheni Urdaneta Graterol y Haydée Ochoa Henríquez

III. Reflexiones sobre seguridad

Geopolítica del agua en América del Norte. Conflicto y cooperación en las cuencas compartidas entre Canadá y Estados Unidos

Stéphanie Lavaux y Giselle Catalina Gómez V.

Las operaciones para el mantenimiento de la paz en Haití (1991-2005)

Enriqueta Serrano Caballero

IV. Análisis de procesos históricos

Cercanías al misterio: la historiografía antigua y un libro de Eutropio en el Colegio del Rosario

Juan Esteban Constain Croce

V. Gobierno y democracia

La migración y los nuevos retos para el Estado-nación: relativismo ético y de identidad

María del Rocío Palacios Espinosa

Actores indispensables: Las ONG y la cooperación para el desarrollo

Susana Liberti G.

VI. Semillero de investigadores

Las limitaciones que enfrentaría la instauración de una comisión de la verdad, en el proceso de tránsito hacia la paz entre el Estado y las Autodefensas Unidas de Colombia (AUC)

Andrés Eduardo Echeverría Ramírez

VII. Reseñas

La sociedad civil global. Una respuesta a la guerra -de Mary Kaldor-
Enver Joel Torregroza

Núm. 17. II semestre de 2007

I. Relaciones internacionales

El Occidente bárbaro: la marginalización del pensamiento no occidental

Zidane Zeraoui

International Organizations: Fostering Democracy “at Home”:
From Silent Players to Salient Players?

Ivonne Duarte Peña

II. Reflexiones sobre seguridad

Human Security in India. A Mixed Bag
Ash Narain Roy

Un modelo de regreso a la legalidad

Rubén Sánchez y Lwinnith G. Suárez

III. Análisis de procesos históricos

El tren y la mezquita: geografías de dominación y resistencia en
Senegal a la vuelta del siglo XX

Julián López de Mesa

IV. Gobierno y democracia

Cristianismo y política en América Latina: el paradigma de la teología de la liberación

Malik Tahar Chaouch

V. Ciudad y territorio

El difícil camino de la gobernabilidad metropolitana: el caso de la seguridad pública en la Ciudad de México

Felipe de Alba, Juliette Bonnafé, Paulina Gómez Luévano

Nuevos escenarios para la gestión territorial y urbana

Daniel Gómez López

VI. Otros documentos

Diez tesis sobre Estado y seguridad en América Latina

Vicente Torrijos

VII. Semillero de investigadores

Autonomía y relaciones internacionales: un análisis de las propuestas desarrolladas en América Latina

Sandra Olaya

Núm. 18. I semestre de 2008

I. Reflexiones sobre seguridad

La Fuerza Armada Nacional en la Revolución Bolivariana

Francesca Ramos Pismataro y Andrés Otálvaro

II. Relaciones internacionales

Cooperación para el desarrollo y cambios en la función de gobierno en los países receptores de ayuda al desarrollo: análisis a propósito del debate sobre transición a la democracia en Egipto

Alexander González Chavarria

Redes multi-niveles de derechos humanos y defensa de los pueblos indígenas colombianos en escenarios “internacionalizados”

Ángela Santamaría Chavarro

III. Gobierno y democracia

Jurisdicción constitucional y consolidación de la democracia

Dieter Nohlen

Elementos para una teoría de la justicia: una comparación entre
John Rawls y Amartya Sen

Diana Hoyos Gómez

Perspectiva ético-política del ser ciudadano: una mirada desde los
jóvenes

Carlos Valerio Echavarría Grajales, Adriana Otálora Buitrago,

Álvaro Andrés Álvarez Rincón

IV. Análisis de procesos históricos

¿El fin justifica los miedos? Perspectiva genealógica de los debates
sobre la pena de muerte en Colombia

Julio Alberto Bejarano

V. Semillero de investigadores

16 años de la circunscripción nacional para Senado en Colombia:
¿dónde está el espacio de representación nacional?

Javier Andrés Flórez Henao

VI. Reseñas

El Informe Attali

Germán Puentes

Entre la persistencia y el cambio. Reconfiguración del escenario
partidista y electoral en Colombia

Diana Hoyos Gómez

Núm. 19. II semestre de 2008

I. Relaciones internacionales

La Convención sobre la protección y la promoción de la diversidad de las expresiones culturales de la UNESCO y su impacto en las políticas culturales de México
Fabiola Rodríguez Barba

HAMAS: ¿entre la táctica terrorista y la vía política?
José de Jesús López Almejo

II. Ciudad y territorio

Del viajero al turista: estética y política del paisaje urbano
Enver Joel Torregroza Lara

Desbordamiento de lo político, conflictos y liderazgos en el espacio metropolitano
Felipe de Alba

III. Gobierno y democracia

Setenta años de intentos y frustraciones en materia de servicio civil y carrera administrativa en Colombia
Germán Puentes González

Cambio político y consolidación democrática en México.
Los límites del modelo de las transiciones a la democracia
Malik Tahar Chaouch, Daniel Carrasco Brihuega

Freedom of the Press in Canada and Colombia
Mauricio Beltrán

IV. Reflexiones sobre seguridad

Geopolítica y petróleo. La nueva dependencia energética
Zidane Zeraoui

V. Semillero de investigadores

Conflicto armado colombiano
Diane Tawse-Smith

VI. Reseñas

Relating People to Climate, or How soon before we will be using
a HSUCCC (Handbook for survival in urban corridors under
climatic changes)?
Dr. Mit Mitropoulos

Núm. 20. I semestre de 2009

I. Ciencia Política

Libertad y justicia en Hannah Arendt: una aproximación
Mery Castillo Cisneros

Política de la lengua. Enunciados, poder y sociedad
Sebastián Alejandro González Montero

Los diversos rostros del poder y algunos de sus matices
Freddy Eduardo Cante Maldonado

II. Gobierno y democracia

Régimen político y límites de la democracia en regiones afectadas
por conflicto armado y cultivos ilícitos: el caso del Catatumbo
Miguel Serrano López

Hacia una nueva definición del concepto “política pública”
Raúl Velásquez Gavilanes

Apuntes para construir democracia moderna en Colombia
Enrique Ferrer Corredor

III. Ciudad y territorio

Los avatares de la institucionalidad metropolitana en Colombia:
una breve revisión a la aplicación de la Ley 128 de 1994

Gustavo Adolfo Carrión Barrero

IV. Reflexiones sobre seguridad

Perspectivas teórico-políticas para la construcción de una agenda
bilateral de seguridad colombo-canadiense: comprendiendo la
preocupación de Canadá en la seguridad y la paz en Colombia

Federmán Antonio Rodríguez Morales

V. Semillero de investigadores

“El camino desde Sefarad”. La historiografía de la presencia judía
en España

Margarita Cadavid Otero

VI. Reseña

“Por el placer de saber”

Juan Esteban Constain Croce

Núm. 21. II semestre de 2009

I. Relaciones internacionales

Política africana de China: una manifestación de la *real economy* de
corte chino

Louis Valentin Mballa

II. Ciencia Política

La política de inseguridad y las posibilidades de resistencia en la
globalización

Diego Fernando Silva Prada

III. Gobierno y democracia

Aproximación teórico-conceptual de la participación electoral: una discusión aún abierta

Beatriz Franco-Cuervo, Javier Andrés Flórez

Educación para la paz, cultura política y cambio social: un análisis empírico del programa Aulas en Paz desde el institucionalismo cognitivo

Nathalie Méndez Méndez-Andrés Casas Casas

IV. Análisis de procesos históricos

Lenguaje y política en una ontología de las fuerzas

Carlos Arturo López

V. Semillero de investigadores

Política social en Venezuela: Constitución, paradigmas y otros elementos para el debate

Hugo Eduardo Ramírez Arcos

VI. Reseñas

El milagro de Bogotá

William Alfonso Piña

Algunos éxitos de la acción colectiva comunitaria en tiempos de neoliberalismo y autoritarismo

Freddy Cante Maldonado

Núm. 22. I semestre de 2010

I. Desarrollo Regional y Urbano

Instrumentos de financiación del desarrollo urbano en Colombia: la contribución por valorización y la participación en plusvalías.

Lecciones y reflexiones

Patricia Acosta Restrepo

II. Teoría y Práctica de las Políticas Públicas

Isomorfismo en los programas de lucha contra la pobreza. Los Programas *Oportunidades* y *Puente*
Marcelo Salas

III. Estado, Gobierno y Democracia

El significado e implicaciones del bicameralismo en la dinámica institucional con especial referencia al caso mexicano
Mijael Altamirano Santiago

Las regalías en Colombia y su impacto en el ámbito subnacional

Ricardo J. Candelo, Yasmín L. Durán Bobadilla, Jorge E. Espitia Zamora, Jorge E. Garcés Cano, Johon A. Restrepo

IV. Historia, Cultura y Filosofía Políticas

¿Es deliberativo el republicanismo contemporáneo?
Roberto García Alonso

V. Paz, Seguridad y Conflictos

Aportes para una fenomenología del terrorismo: superando el problema definicional
Andrés Molano-Rojas

VI. Reseña

Razón y racionalidad
Enrique Ferrer Corredor

Normas para la publicación de artículos en la *Revista Desafíos*

El Comité Editorial de la *Revista Desafíos*, publicada por el Centro de Estudios Políticos e Internacionales de las Facultades de Ciencia Política y Gobierno y de Relaciones Internacionales de la Universidad del Rosario (Bogotá, Colombia) recibe propuestas de artículos académicos que pasan por una revisión interna y externa (por pares académicos), de conformidad con las categorías establecidas por Colciencias y aplicables a la revista, y con los requisitos formales que a continuación se describen.

Categorías¹ que aplican para la revista:

- a. *Artículo de investigación científica y tecnológica*. Documento que presenta de manera detallada los resultados originales de proyectos de investigación. La estructura generalmente utilizada contiene cuatro apartes importantes: introducción, metodologías, resultados y conclusiones.
- b. *Artículo de reflexión*. Documento que presenta resultados de investigación desde una perspectiva analítica, interpretativa o crítica del autor, sobre un tema específico y recurriendo a fuentes originales.
- c. *Artículo de revisión*. Documento resultado de una investigación donde se analizan sistematizan e integran los resultados de investigaciones publicadas o no publicadas, sobre un campo en ciencia o tecnología con el fin de dar cuenta de los avances y las tendencias de desarrollo. Se caracteriza por presentar una cuidadosa revisión bibliográfica de por lo menos 50 referencias.

¹ Clasificación tomada del documento *Orientaciones generales de actualización del Índice de Publicaciones Seriadadas Científicas y Tecnológicas Colombianas*, Colciencias, 2002.

- d. *Notas (Letters)*. Artículos cortos en un dominio particular del conocimiento, que pueden o no presentar resultados de investigaciones y usualmente presentan un número reducido de referencias bibliográficas.
- e. *Reseñas*. Documento que valora y analiza las publicaciones de reciente aparición en el campo del conocimiento de la revista (Ciencia Política, Relaciones Internacionales, Filosofía Política, Sociología Política, Economía Política), sean éstas revistas o libros.

Requisitos formales

- Los artículos deben ser escritos *inéditos y originales* en español, inglés o francés, formato *Word*, fuente *Times New Roman*, tamaño 12, con una extensión que oscile entre 15 y 30 cuartillas, a espacio 1.5.
- Debe incluirse un resumen analítico del artículo, de no más de 200 palabras, y asignarse entre tres y diez palabras claves. Es necesario incluir igualmente su respectivo resumen y palabras claves en inglés.
- Cada gráfica o tabla que se utilice debe acompañarse de un título breve referente al contenido, y citar su fuente completa. (Si la fuente proviene de Internet, incluir la dirección electrónica de la página).
- Los artículos deben presentar la afiliación institucional de acuerdo con el siguiente modelo: nombre del autor, dependencia, institución, ciudad, departamento, país, correo electrónico. Es importante resaltar que debe aparecer registrada la persona que ha hecho la contribución sustancial al documento; es inadecuado reconocer como autor a los directores de instituciones y jefes de departamento que hayan participado marginalmente en su elaboración.
- Es necesario enviar junto con el artículo *una reseña de la hoja de vida* del autor (o autores) donde se incluyan: títulos obtenidos (doctorados, maestrías y pregrados) de las diferentes universidades, experiencia laboral relevante, experiencia académica y artículos publicados en revistas académicas indexadas en los últimos tres años.
- Las referencias bibliográficas a lo largo del artículo deben citarse dentro del texto, entre paréntesis y de manera abreviada, de acuerdo con las normas APA, las cuales son de fácil consulta en Internet. La lista de referencias al final del artículo también debe elaborarse de acuerdo con estas normas.

Cada artículo aceptado quedará supeditado a la revisión por parte del Comité Editorial, a la evaluación de los pares y a las modificaciones formales que se requieran para adaptar el texto a las normas de publicación.

Cualquier inquietud adicional por favor diríjase a: revistadesafios.urosario@gmail.com, o Jaime Prada: jaimoprada@gmail.com

PRESENTACIÓN

- 4** **Democracia participativa**
Alfonso Gómez Gómez

PANORAMA

- 6** **¿Qué diablos finalmente es la democracia en América Latina?: Política y populismo en tiempos de globalización**
Franco Gamboa Rocabado (Yale University, EE.UU)

- 24** **Análisis del Informe del Comité contra la Tortura de Naciones Unidas de 2009 sobre Colombia**
José Escribano Úbeda-Portugués (Universidad Carlos III de Madrid, España)

- 34** **Política latinoamericana. Su inserción mundial (Hacia una Teoría Política Realista-Sistémica-Estructural sobre América Latina)**
Luis Dallanegra Pedraza (Universidad Nacional del Rosario, Argentina)

- 52** **Calidad de la democracia y ciudadanía en Venezuela: 2004-2009**
Morelba Brito (Universidad del Zulia, Venezuela)

- 68** **La corrupción en la Administración Pública: Un perverso legado colonial con doscientos años de vida republicana**
Edgar Enrique Martínez Cárdenas (Escuela de Superior de Administración Pública -ESAP-, Colombia)
Juan Manuel Ramírez Mora (Universidad Pedagógica y Tecnológica de Colombia - UPTC-, Colombia)

- 82** **Partidos políticos deslegitimados y accountability social: consecuencias de una compleja confluencia sobre la representatividad legislativa. El caso de la ciudad de Rosario, Argentina**
Martín Carné (Universidad Nacional de Rosario, Argentina)

- 96** **Gobernanza y legitimidad democrática**
María Fernanda Ramírez Brouchoud (Universidad EAFIT, Colombia)

- 108** **Mitos y realidades de las reformas educativas liberales en Santander (Colombia): 1936- 1945**
Adaúlfo Enrique Mendoza (Universidad Autónoma de Bucaramanga -UNAB-, Colombia)

INVESTIGACIÓN

- 120** **Circuitos de poder y control político en la revolución chavista (1999-2010)**
María del Carmen Vásquez-Vera (Universidad del Zulia, Venezuela)

- 138** **Mujeres y dignidad humana. Antecedentes en el Sistema Interamericano y en el Derecho constitucional de Colombia**
Javier Aguirre Román (Universidad Industrial de Santander - UIS -, Colombia)
Viviana Bohórquez Monsalve (Centro de Derechos Humanos y Litigio Internacional- CEDHUL)

- 152** **Negras, palenqueras y afrocartageneras. Construyendo un lugar contra la exclusión y la discriminación**
Doris Lamus Canavate (Universidad Autónoma de Bucaramanga -UNAB-, Colombia)

- 168** **Sistemas políticos locales, cambios postconstitucionales en el municipio de Bucaramanga (Colombia) 1991-2007**
Lya Fernández de Mantilla (Universidad Autónoma de Bucaramanga- UNAB -, Colombia)
Esther Parra Ramírez (Escuela de Administración Pública -ESAP- Bucaramanga, Colombia)

- 180** **Construcción de sujetos y discriminación racial en el marco de dos organizaciones de comunidades negras en Barranquilla**
Moraima Camargo González (Universidad del Norte, Colombia)

RESEÑAS

- 190** **Libro: Quince años de construcción de la Unión Europea a través de sus tratados (1992-2007)**
Autor: José Escribano Úbeda-Portugués
Aída Elía Fernández de los Campos (Universidad Autónoma de Bucaramanga- UNAB -, Colombia)

- 194** **Libro: En los bordes de la democracia. La militarización de la política venezolana**
Autor: José Antonio Rivas Leone.
José Araque Calderón (Universidad de Los Andes, Venezuela)

- 198** **Libro: Terrorismo, Narcotráfico, Blanqueo de capitales, Trata de personas, Tráfico ilícito de migrantes, Tráfico ilícito de armas: Lucha global contra la delincuencia organizada transnacional**
Autor: José Escribano Úbeda-Portugués
Paloma González del Miño (Universidad Complutense de Madrid, España)

- 202** **Libro: La construcción de una cultura de paz a favor de la población migrante**
Editores: Vicent Martínez Guzmán y Eduardo Sandoval Forero
Laura Mota Díaz (Universidad Autónoma del Estado de México, México)

- 208** **Obra Gráfica**
Ricardo Altipio Vargas Mantilla

- 210** **Normas para la presentación de artículos**

AUTORIZACIÓN PARA PUBLICACIÓN

Señores

COLEGIO MAYOR DE NUESTRA SEÑORA DEL ROSARIO

Bogotá, Colombia

_____, mayor de edad, domiciliado en la ciudad de _____, en _____, identificado como aparece al pie de mi firma y creador del texto titulado _____, como parte de la publicación _____, a través de este documento, autorizo voluntariamente a la Universidad Colegio Mayor de Nuestra Señora del Rosario, la publicación de la obra en mención.

Así mismo, conozco que la obra en razón a la naturaleza académica de la Universidad, será publicada a título de ilustración destinada a la enseñanza con fines educativos, sin ánimo de lucro y por lo tanto, autorizo que los fondos que se llegaren a recaudar por su divulgación, se destinen a apoyar el financiamiento de los costos sufragados por la Universidad para la divulgación de esta u otra obra que publique con estos fines.

Igualmente, declaro que la obra es original e inédita y fue realizada por mí mismo, sin violar o usurpar derechos de autor de terceros, es de mi exclusiva autoría y detento la titularidad de los derechos morales de la misma, garantizo que no contiene citas o transcripciones de obras no debidamente referenciadas; que no contiene declaraciones difamatorias contra terceros, ni contrarias al orden público y a las buenas costumbres, y que no viola derechos de otros autores.

En caso de presentarse cualquier reclamación o acción por parte de un tercero en cuanto a los derechos morales o patrimoniales de autor sobre la obra en cuestión, asumiré toda responsabilidad y saldré en defensa de los derechos aquí otorgados.

Nombre : _____
Cédula : _____
Firma : _____
Dirección de correspondencia : _____

Por favor diligencie el formulario y envíelo en el momento de presentar el artículo al editor o director de la publicación.

Información de la publicación

Publication Information

Publicación semestral del CEPI (Centro de Estudios Políticos e Internacionales) de las facultades de Ciencia Política y Gobierno y de Relaciones Internacionales de la Universidad Colegio Mayor de Nuestra Señora del Rosario. Cra. 6a No. 14 - 13, piso 2, Bogotá, Colombia.	<i>Bi-annual publication of the CEPI (Centro de Estudios Políticos e Internacionales) of the Department of Political Science and Government and International Relations of the University Colegio Mayor de Nuestra Señora del Rosario.</i>
Formato 17 x 24 cm.	<i>Size 17 x 24 cm.</i>
http://revistas.urosario.edu.co/desafios	

Compra

Buy

Para adquirir cualquier ejemplar de la revista comuníquese con la Editorial Universidad del Rosario al teléfono (57+1) 2970200 Ext. 7724, Cra. 7 # 13 – 41 Ofic. 501, Bogotá, Colombia.	<i>In order to acquire editions of the journal please contact the Editorial Universidad del Rosario by calling (57+1)2970200 Ext. 7724, Carrera 7 # 13 - 41 Office 501, Bogota, Colombia.</i>
Solicitud vía correo electrónico revistas@urosario.edu.co , juruiz@urosario.edu.co .	<i>E-mail requests</i> revistas@urosario.edu.co , juruiz@urosario.edu.co .
Puede consignar a la cuenta corriente Bancolombia No. 03000775902 a nombre de la Universidad del Rosario. Una vez realizado el pago, por favor envíe un soporte del mismo con la siguiente información:	<i>You can make a deposit to our Bancolombia current account 03000775902, with the name of the Universidad del Rosario. Once the payment has been made, please send a confirmation to support the payment with the following information:</i>
Nombre Dirección y teléfono Correo electrónico Documento de identidad	<i>Name Address and telephone number E-mail I.D. Number</i>

Solicitud de Canje

Exchange Request

gestioncanje@urosario.edu.co
--

Suscripciones

Subscriptions

Para ser suscriptor de la revista, puede hacer el proceso en línea a través de lalibriedelau en el siguiente link:	o subscribe to the magazine, you may carry out the process online through lalibriedelau at the following link:
http://www.lalibriedelau.com/catalog/index.php?suscripcion_id=8	
Si lo prefiere, puede enviar su solicitud a comercial@lalibriedelau.com	If you prefer you may send your request to comercial@lalibriedelau.com
2 números al año: Nacional: \$30.000 Internacional: \$92.100	2 editions a year National: US\$17 - €13 International: US\$50 - €40

